

Bisfosfonatos en las enfermedades

del metabolismo óseo y mineral

A. Rapado Errazti y M. Díaz Curiel ed.

Madrid: FHOEMO; 2002

El nuevo libro de la editorial FHOEMO «Bisfosfonatos en las enfermedades del metabolismo óseo y mineral» constituye una iniciativa que no puede sino merecer el aplauso de quienes nos dedicamos al estudio de tales enfermedades. Los bisfosfonatos han ido progresivamente ganando terreno en el tratamiento de las mismas, y por ello debe ser bien recibido un libro que pretende reunir en un único volumen la información que habitualmente se encuentra dispersa en las publicaciones que se ocupan de uno u otro tema particular de forma más específica.

Los editores, doctores Rapado y Díez Curiel, han elaborado un índice muy completo, en el que se recogen conjuntamente aspectos básicos y clínicos. Tras una interesante revisión histórica de los bisfosfonatos, se detallan sus aspectos químicos y farmacocinéticos, así como sus acciones fisiológicas y sus efectos biológicos, para pasar más tarde a considerar su acción en las enfermedades en que está exaltada la resorción ósea: enfermedad de Paget, metástasis, hipercalcemia, osteoporosis (incluida la debida a corticoides). Se dedica también un capítulo a un grupo misceláneo de enfermedades, en que se hace referencia a la osteogénesis imperfecta, la calcificación y la osificación heterotópicas, la artritis reumatoide y la artrosis, la displasia fibrosa, los cálculos dentales y los cálculos renales. El libro finaliza con un capítulo dedicado a efectos adversos y contraindicaciones.

Los temas están tratados con rigor, en un estilo fácil, que hace agradable su lectura. Sin duda, es mérito de los editores haber sabido reunir un amplio grupo de autores, todos ellos con gran experiencia en el campo de las enfermedades óseas y del metabolismo mineral, y haber sabido, así mismo, dirigirlos para que se adapten tan acertadamente a las líneas directrices del libro.

El libro está destinado, como indican los directores de la obra en su Introducción, a médicos de Asistencia Primaria. El planteamiento se ajusta fielmente a esta finalidad, de manera que la mayor parte de los autores, pese a lo que pudiera hacer pensar el título del libro, no se circunscriben al estudio del efecto de los bisfosfonatos en las enfermedades del metabolismo óseo y mineral que les ha correspondido tratar, sino que se ocupan además de describir éstas, a fin de que el papel de los nuevos fármacos quede perfectamente encuadrado en su marco de actuación. En algunos casos incluso se explayan ocupándose de otros posibles tratamientos distintos de los bisfosfonatos.

Creemos que con ello la FHOEMO cumple una de sus principales misiones, al contribuir a difundir el conocimiento de las enfermedades del metabolismo mineral y óseo más allá de los círculos dedicados al estudio de las mismas, y muy en concreto en el ámbito de la Medicina Primaria.

Felicitaciones por ello tanto a FHOEMO como a los doctores Rapado y Díez Curiel, así como a los autores del libro, que han sabido encontrar el punto justo adecuado a una obra de este tipo.

J. González Macías